

# EL NOTICERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Jueves 10 de Agosto de 1893

NUM. 811

## Colaboracion inédita

### ANACRONISMO

En el asilo de dementes de Z me enseñaron, hace bastantes años ya, la fotografía de un alienado que acababa de morir, lamentando que yo no hubiese podido verle vivo y oír sus predicaciones.

La historia de Celso era que se le había cogido, mejor diré cazado, en una cueva montés, donde llevaba vida salvaje mortificando su cuerpo con extravagantes y asperísimas penitencias. El retrato estaba hecho al día siguiente de su ingreso en el manicomio.

Lo contemplé largo rato, sorprendida de la típica y espiritual belleza que resplandecía en los rasgos de tan extraña figura. La tarjeta le presentaba de medio cuerpo arriba, desnuda, con el cabello y la barba crecidos de manera desmesurada.

Su cara era muy larga, su nariz fina y angosta; su órbito prolongado y abovedado recordaba la traza de los pórticos ojivales; sus ojos hundidos en las cuencas, expresaban una abstracción profunda. Sobre la teilla izquierda se percibía el tatuaje de una cruz apoyada en una esfera, que simbolizaba sin duda el mundo.

Estaba la anatomía de Celso seca y consumida como la de una momia, y me recordó la plumada felix conque ha sido descrito San Pedro de Alcántara, diciendo que parecía hecho de raíces de árboles.

Me enteraron de que esta flacura y demacración se debía al ayuno que Celso rigurosamente practicaba, ya que no bebía mas agua de la que le cupiese en el hueco de la mano.

Y cuando pregunté que significaba la zona oscura que se advertía desde la mitad de las costillas hasta donde empezaba el paño femoral, me respondieron que era la huella del horrible cilicio de puas de hierro que le quitaron trabajosamente antes de recluirle en la celda.

—No se puede V. figurar—añadieron—las barbaridades que hacía con su cuerpo el pobre hombre.

Tenia en las rodillas dos durezas, de un centímetro de grueso, formadas por el hábito de permanecer de rodillas sobre un peñasco horas y horas, hasta que caía desmayado de debilidad.

Si le hubiésemos fotografiado de espaldas vería V. el mapa que lucía en los omos, de los disciplinazos que se arrea-

ba con una cuerda de nudos, ó con un trapo enrollado donde escondía unos quijanjillos.

Increible parecía que resistiera tales embates la naturaleza humana.

Aquí, despues que se le retrató vino un barbero y le desmojó esa selva de pelo; le arreglamos, le vestimos, le dimos una buena cama y una comida aceptable, ¡diglo sobre todo, despues de las hierbas sin sal con que se mantenía en su antojo.

Pero á buena parte ¡como si se le diese á una estatua!

Empeñado en no probar alimento, porque decía el muy bobo que era demasiado bueno para él.

Llegamos á temer que se muriese; y que discurremos?

Una cosa bastante aguda.

Le presentamos la comida en un plato roto, diciendo al ofrecérsela: «Esto te lo damos de limosna; cómelo por el amor de Dios.»

Si mas pronto lo rezamos mas pronto se lo engulle.

—Y les daba á Vdes. mucho que hacer ese infeliz?—pregunté con interés sumo.—Alborotaba? escandalizaba? tenía neceses?

—¡Quí! Ni por pienso. Siempre tan manso y tan humilde.

Solo que no nos obedecía sino en lo que le daba la gana, y ahí te quiero, para reducirle á que se ceostase, á que no se pasase las noches de invierno descalzo y medio en pelota, arrodillado sobre el baldosín.

Llegamos á atarle á la cama, pero vimos que el remedio era peor que la enfermedad, porque trabajaba para hincarse las ataduras en la carne y reemplazar una mortificación con otra.

Y no se figure V. trabajaba algo; ayudaba á los loqueros siempre que fuese en cosas bajas y en menesteres muy infimes.

Si veía á algún loco en la cama se ofrecía para las tareas que repugnan, para lavar lo que da asco... y lo ejecutaba con un gusto y un garbo pasmosos. Luego le besaba los piés al enfermo; y le hacía mil fiestas, tendiéndose como un perro al pié de su tarima.

Una vez le dió á otro loco por tomarle ojeriza á Celso.

Como los locos son tan vengativos, y generalmente no abandonan la tema hasta que la satisfacen, procuramos que no se encontraran cerca, en el patio á la hora de la recreación, ni en la capilla, ni en parte ninguna.

¡Pues quien le dirá á V. que Celso de su propia voluntad nos cojió las vueltas y se fué á entregar á su enemigo, dicién-

dole que allí estaba, que ya podía hacer de él lo que quisiera y castigarle si así le placía, pero que por Dios tuviera caridad en interés de su alma.

El maldito loco ya se vé, que más? Trincó un palo y dió la gran solfa á Celso.

Llegamos á tiempo de quitárselo medio moribundo, y á mi se me figura que debió de quedar resentido de la paliza porque le alcanzaria algun golpe en mal sitio; el caso es que desde aquel día siempre anduvo rengoando, siempre con calenturilla, hasta que se pestró y no se levantó más.

Como viesen que me había quedado pensativa despues de la historia y que volvía á examinar el retrato, me preguntaron qué opinion formaba de Celso.

—Primero desearia que me dijiesen Vdes.—respondí—en qué consistía su locura.

—Su locura ¡como su locura! Despues de lo que acaba V de oír... ¿Le parece á V. poca guillardura no comer, matarse á golpes, dejarse reventar por otro demante, hacer esa vida de irracional, de bestia feroz, en las cuevas de las montañas, lejos de la humanidad, sin provecho para nadie?

Mire V. aquí vienen, claro está, muchísimos enfermos, y algunos realmente tarda en conocerseles la maña, y hasta, en conciencia, cuando los observamos tan sensatos, tan formales, tan correctos; no podríamos jurar que son locos.

Lo que es Celso... con verle bastaba. De fijo que si V. lo vé, no lo deja andar suelto por el mundo.

Sonrei por deferencia, comprendiendo que no nos entendíamos. Y cerrando los ojos, evoqué un instante la austera visión de la Tebaida, los anacoretas en éxtasis, casi sin carne mortal, abrasados por la llama interior de sus fervores. Los siglos no habian pagado: la imaginación suprimía el curso del tiempo.

5 de agosto 93.

EMILIA PARDO BAZÁN.

(Prohibida la reproducción en esta isla.)

### ESTACIÓN ENOTÉCNICA

DE ESPAÑA EN LONDRES

#### Boletín semanal

La junta de Aduanas del Reino Unido ha dispuesto se ponga en todo vigor el cumplimiento de las Actas del Parlamento, 1887 y 1891, relativas á marcas en las mercaderías de todo género, especialmente en los productos análogos á

los que se obtienen en este país, á cuyo efecto ha pasado órdenes terminantes para que no se permita la entrada á los bultos de frutas que no lleven una marca que indique de un modo muy claro el país de donde proceden.

Con este motivo el gremio de corretores de frutas frescas de Londres ha dirigido, el 27 de Julio la siguiente circular á los importadores:

«Llamamos la atención sobre el hecho de haber sido detenidas no hace mucho por los empleados de las Aduanas varias partidas de frutas y hortalizas, tomadas especialmente, por no ir designadas con el punto de origen, habiendo sido preciso acudir á la Junta de Aduanas para que previa comprobación de la procedencia las haya devuelto mediante imposición de una multa; en algunos casos han sido decomisadas y vendidas por cuenta del fisco.

Dichas reclamaciones han causado la consiguiente pérdida de tiempo y depreciación de la mercancía y como esta disposición de Aduanas se hace ahora extensiva á toda clase de frutas y hortalizas que se producen en Inglaterra, tales como uvas, melones, tomates y cebollas, ponemos en su conocimiento que—para evitar dificultades—todos los antedichos artículos deben ir marcados con el nombre del puerto donde han sido embarcados, ó bien con uno de los términos: *Grown in Spain ó Foreign Produce* (Crisido en España, ó Producto extranjero).

Nos apresuramos á poner esto en conocimiento de los agricultores españoles en general por el marcado interés que reviste, sobre todo en la época presente en que comienzan las importaciones de uvas de Denia y Almería, para que no descuiden el llenar dicho requisito, sin lo cual pueden exponerse al decomiso de la mercancía ó cuando menos á entorpecimientos y dilaciones en su entrega, lo que es equivalente á su completa pérdida tratándose de frutas de difícil aguante. Al propio tiempo, para tranquilidad de los productores que tienen enviadas partidas de frutas y se hallan de camino para Inglaterra, les advertimos que las Aduanas no se mostrarán intolerantes en este punto hasta dentro de dos ó tres semanas, con objeto de que los embarcadores de fruta tengan tiempo para conocer esta disposición.

\*\*

En el mercado de pasas de Corinto la demanda continúa bastante limitada, siendo de muy pequeña importancia las operaciones que hoy día se efectúan con dicho artículo. Sus cotizaciones al presente son: Provinciales comunes, de 15 á

BARATURA

BAZAR PALMESANO

ELEGANCIA

## PLAZA DE CORT

En esta zapatería se ha recibido otra remesa de becerros colores para calzado de verano. Recomendamos por su color permanente y mucha duracion los becerros siguientes: CANADA, INDIA y RUSIA. Tenemos expuestos los últimos figurines.

### GRAN SURTIDO DE BORCEGUIES PIEL FOCA

Visitad este ESTABLECIMIENTO Plaza de Cort, 3 y 5.



19; las Patatas, de 22 á 26; las de Gulph, de 24 á 30, y las de Vostiza, de 26 á 33. Las Corintas añejas, de 46 á 23 chelines por quintal inglés, según cantidad.

Con las Valencias continúa también bastante floja la demanda; hoy día se cotizan las de la clase selecta á 47 y las buenas selectas, á 18 1/2 chelines por quintal inglés.

Con pasas tintas se han hecho algunas transacciones en la semana. En la subasta de ayer se ofrecieron unas 1,000 cajas, cotizándose las de la clase Vourlas hasta 47 chelines por quintal inglés.

Con las Sultanas el mercado presente ofrece un aspecto algo desagradable. Sus precios hoy día son como sigue: Esmirna comunes; á 20; inferiores ordinarias, á 21; ordinarias y buenas ordinarias, de 22 á 23; buenas, de 25 á 28, y las superiores, de 30 á 38. Las de Grecia, inferiores ordinarias, de 24 á 25; las ordinarias, de 28 á 30, y las buenas, de 31 á 34. Las de Persia, añejas, á 18 chelines por quintal inglés.

En todas las anteriores cotizaciones están incluidos los derechos de Aduana, que en las Corintas (pasas de grosella) son 2 chelines y 1/4 p<sup>s</sup> quintal y en las restantes (Valencia, Tistas, Sultanas, Griegas y Persas) son 7 chelines y 1/4 p<sup>s</sup> por quintal inglés.

Los mercados de frutas frescas y hortalizas conservan una demanda bastante buena. En la plaza de Londres las cotizaciones al presente son como sigue: Limones de Valencia, de 12 1/2 á 17; los de Lisboa, de 8 á 15; los de Sorrento, de 13 á 20; los de Nápoles, de 12 á 30, y los de Palermo, de 6 1/2 á 18 chelines por caja. Piñas San Miguel, de 4 á 2 chelines por piña. Uvas de Denia, de 3 1/2 á 7 3/4 chelines por barril, y de 6 1/4 á 7 1/2 chelines por caja; las de Lisboa, de 4 1/2 á 9 chelines por medias cajas Patatas de Malta, á 2 1/2 chelines, y las de Canarias, de 2 á 3 chelines por quintal inglés. Cebollas de Valencia, de 4 1/4 á 5 3/4 chelines por caja de Malta, de 3 1/2 á 4 chelines por quintal inglés. Tomates de Valencia, de 6 á 13 chelines por canasta de 16 cajitas y los de Lisboa, de 3 1/2 chelines por media caja. Melones de Sanúcar, de 6 á 7 peniques por melón y los de Valencia, de 3 á 5 chelines por caja. Ajos de Nápoles, de 13 á 14 chelines por quintal inglés. Manzanas de Lisboa, de 4 1/2 á 4 chelines por medias cajas. Naranjas de Nápoles, de 6 á 13 y las de Valencia de 4 á 8 1/2 chelines por caja.

En el mercado de Liverpool las cotizaciones hoy día son: Naranjas de Nápoles, de 10 á 24 chelines por caja. Tomates de Lisboa, de 5 á 40 1/4 chelines por medias cajas; los de Valencia, de 4 peniques á 1 chelin por cajita pequeña, y los de Francia, de 2 1/2 á 3 chelines por caja mediana. Limones de Palermo, de 6 á 16; los de Mesina, de 8 á 15, y los de Nápoles, de 10 á 27 1/2 chelines por caja. Avellanas de Barcelona, de 25 á 25 1/2 chelines por saco y las del Brasil, de 25 á 23 chelines por quintal inglés. Melones de Valencia, de 3 1/2 á 9 1/4 chelines por caja. Uvas de Denia blancas, de 3 1/4 á 9 1/2; las negras, de 3 1/2 á 10, y las de Almería castizas, desde 8 hasta 18 chelines por barril y de 5 á 8 los medios barriles, de esta última procedencia. Manzanas de Oporto, de 2 1/2 á 7 por caja y de 2 á 3 1/2 por medias cajas; las de Lisboa, de 2 1/2 á 8 chelines por la misma unidad. Cebollas de Lisboa, de 4 1/2 á 6 1/4; las de Oporto de 3 1/4 á 6; las de Valencia, de 4 á 7 chelines por caja; las de Egipto, de 4 á 4 3/4; y las de Malta, de 3 1/2 á 4 1/2 chelines por quintal inglés. Peras de Francia, de 5 á 5 1/2 chelines por caja. Plátanos de Canarias, de 5 1/2 á 7 chelines por racimo.

En el mercado de Hull sea de escasa importancia las operaciones efectuadas en la presente semana, continuando sus cotizaciones sin alteración alguna á las mencionadas en nuestro último Boletín.

En el mercado de Glasgow se han efectuado algunas transacciones en la presente semana, cuyas realizaciones son como sigue: Limones de Nápoles y Mesina, de 8 á 18 chelines por caja. Uvas de Almería castizas, primer arribo de la presente temporada, de 7 á 14 1/2 chelines por barril. Cebollas de Oporto, de 3 1/2 á 6 1/2; las de Lisboa, de 4 á 6, y las de Valencia, de 4 á 7 chelines por caja. Manzanas de Lisboa y de Oporto, de 2 1/2 á 4 3/4 chelines por medias cajas.

Londres 4 de Agosto de 1893.—El Director Accidental, Valentin de la Peña.

## Alrededor del mundo

SUMARIO

La palma de la mano.—Una experiencia personal.—Lo que hay de verdad en la buenaventura.—La lógica y la superstición.

«Enséñame la mano y te diré quién eres.»

El refrán es muy antiguo, anterior á la Edad Media, casi contemporáneo de los jeroglíficos de Egipto. Por circunstancia verdaderamente extraordinaria y digna de llamar la atención, desde los tiempos más remotos ha existido la superstición de que el carácter, la historia y aun el porvenir del hombre se hallen inscritos en las líneas de su mano; lo cual le hace á uno dudar á ratos si «habrá algo» en el fondo de todo eso.

Por mí puedo decir que, incrédulo irracional en tales materias, me vi hace años poco menos que conquistador en favor de la palmisteria. Hallábame en Londres, y por mi profesión frecuentaba los círculos y literarios. Una noche, en el Savage Club, trabé conocimiento con el crítico teatral del Times, hombre que disfrutaba de tanta fama de entendido en asuntos de escena como de mágico prodigioso en el arte de adivinar historias por sólo la contemplación de las líneas de la mano.

Habíamos de su afección una noche, después del *housedinner* que se celebra los sábados en el club y que tanta fama en Londres, y diputando yo su ciencia cogíome la mano derecha, la estudió breves momentos y me refirió la historia de mi vida, diciéndome cuando sufrí enfermedades graves, cuando por accidente me había hallado en peligro inminente de muerte, cuándo me habían afligido grandes pesares, durante cuantos años trascurrió pacífica y feliz mi vida. Estaba yo estupefacto, porque mi adivino carecía de medios para conocer la historia de mi vida. Pero aun colmó mi sorpresa describiendo á seguida mi carácter, tal como es realmente, cómo sólo puede conocerlo uno mismo, haciendo examen de su fuero interno, sin los disimulos y las contensiones que en el carácter más franco impone el trato social.

Me quedé estupefacto, y otros socios, en vez de reírse de mi sorpresa, confesaron que á ellos les había sucedido otro tanto, y sufrí mi incredulidad algun quebranto. A pesar de lo cual no creo en la buenaventura, al menos tal como la dicen las gitanas, que nunca saben de pronosticar que se casará uno con una María, que tendrá muchos hijos y que será muy rico; de lo cual suele confirmarse todo menos lo último. ¡Como que en España hay muchas Marías, mucha fecundidad y poco dinero!

Con efecto, mi adivino, el crítico del Times, me confesó que su ciencia comprendía no más que lo pasado, pero que de ninguna manera abarcaba al porvenir. Su razonamiento era sencillo; los grandes acontecimientos del pasado, los dolores intensos, los peligros inminentes, las enfermedades graves, dejan huellas en la fisonomía, mientras que el porvenir no se halla en igual caso.

Ahora bien, la mano forma parte de la fisonomía, y esto es lo que erróneamente se ha desconocido ó se ha negado hasta ahora. ¿Quién puede negar, sin embargo, que la mano expresa los sentimientos más intensos del hombre? El orador, el actor y el poeta se sirven de ella como acompañamiento elocuente del gesto, el iracundo cierra los puños en los momentos de cólera y el enfermo en los trances de dolor; el hombre feliz la deja entreabierta; el de acción enérgica, obediendo á la tendencia normal de su pensamiento, la mantiene en distinto gesto que el manso de espíritu. Y así sucesivamente.

El hábito de tener la mano en determinada postura acaba por producir y ahondar en ella surcos determinados; así se comprende que el estudio de la palma de la mano pueda servir para adivinar, ó mejor dicho, para determinar el carácter del individuo.

WANDERER.

## NOTICIAS

DE IBIZA

Nada menos que diez y ocho jornaleros, que trabajan en la propiedad de D. Antonio Marroig, en Formentera, fueron conducidos á esta ciudad por una pareja de la Guardia civil.

Al preguntar la causa, se nos dijo que habían abierto violentamente la puerta de la antigua y errada al culto iglesia parroquial de S. Fernando, donde improvisaron camas, convirtiéndola en posada nocturna.

Después de recibirseles declaración, regresaron á sus hogares.

Después de unos cortos días sin novedad, sabida ó conocida, en las regiones del crimen, hoy ingresó en el Hospital otro campesino con grave herida, causada por disparo de arma de fuego, y que, por ser la misma una escopeta, es de suponer habrá sido ojeado y cazado por la noche.

¡Adelante y con la cruz!

El vapor «Correo de Cartagena» que semanalmente tocaba en este puerto, dejará en adelante de hacerle, por acuerdo tomado en la junta de accionistas reunida en Barcelona el 22 de Julio, según telegrama recibido por su consignatario en la mañana de ayer.

Lamentamos muy de veras el que nos veamos en lo sucesivo privados de un servicio de tanta importancia para esta isla.

En algunos puntos de la isla se está verificando la recolección de la almendra, exquisito fruto que representa una buena parte de nuestra riqueza agrícola.

La cosecha ha sido este año más que regular.

Los salvajes ahullidos y las frases obscenas son moneda corriente entre los jóvenes galanes que pululan, ya muy tarde de la noche, por las calles principales de la ciudad.

Merecería nuestros aplausos la digna autoridad local, si ordenara la debida vigilancia en aquellos sitios y se reprimieran con mano fuerte tales desmanes.

La abundancia de monedas de plata filipinas, que desde algun tiempo se nota circular, hace sospechar que hay en esta quien las introduce en grandes cantidades.

Estas monedas se reusan ya hoy en todas partes exceptuando, como es natural, el archipiélago filipino; y el día que aquí se haga lo mismo, van á producirse no pocos perjuicios y no menos alarma entre estos vecinos.

Conviene, pues, no dejarse sorprender.

## Sección Insular

LITIGIO PENDIENTE

El distinguido redactor de *Las Baleares* mi buen amigo D. Luis Martí, telegrafía desde Valencia la conferencia tenida con el ilustre general Azcárraga, sobre el proyecto del derribo de las murallas de Palma.

La prensa siguiendo las manifestaciones de la opinión pública, no debe vacilar un segundo ni abandonar por un momento el juicio abierto, entre algunos encubiertos enemigos del ensanche y urbanización de Palma y la voluntad unánime del vecindario.

No me han sorprendido las optimistas manifestaciones del ilustrado ex-ministro de la Guerra de los conservadores; sabía que había estudiado el plan de defensa de las Baleares, que había analizado las memorias del malogrado general Armiñan y cuantos antecedentes existen en el departamento de la Guerra, y con base tal, no podía en modo alguno apoyar á los ilusos que tratan de crear obstáculos al crecimiento de Palma y de sostener servidumbres militares, que

solo pueden admitirse en compensación de la defensa de la patria.

El general Azcárraga entiende que el Ayuntamiento de Palma debe insistir hasta lograr el derribo del recinto amurallado.

El voto del general Azcárraga es un voto de calidad que se viene á sumar, con ese poder superior á las Cortes, á la prensa y al Gobierno: el poder de la opinión pública.

Después de las francas explicaciones del Sr. Azcárraga y las que en Valencia hubo de hacerme el diputado Sr. Guasp, en las que decía que la única oposición sistemática en el seno de la comisión era la del Sr. Ládico (1) puede asegurarse sin riesgo á errar, que el proyecto de derribo será Ley á principios del año 94.

Es preciso pues que el Ayuntamiento anuncie por concurso el plan de ensanche, para una fecha próxima y conozca la propiedad el porvenir que le está reservado, demostrando la corporación municipal suma de energías y unidad de pensamiento.

Predicando con el ejemplo, desaparecerá esa ridícula alarma de que un proyecto que solo tiende á beneficiar los intereses del común, venga á convertirse en negocio y grangería de cuatro caballeros particulares.

FILEMON.

NEPOTISMO

Algunas denuncias habían llegado hasta nosotros de los alardes de influencia que venía haciendo el Delegado del Gobierno en Menorca.

Como quiera que las denuncias divagaban sin concretar una acusación, habíamos hecho de ellas caso omiso.

Hoy en las esferas oficiales los actos de aquella autoridad, van teniendo alguna importancia hasta el extremo de haber originado la dimisión del Alcalde de Mahón don Damián Moysi.

Según nuestras noticias fundándose el Sr. Gonzalez (así se apellida el Delegado de Menorca) en que por demora en dar comienzo á la vacunación, podía la linfa haber perdido parte de su virtud profiláctica, tuvo á bien imponer una multa de 75 pesetas al primer Teniente de Alcalde y después de las explicaciones de éste, otra igual al Sr. Alcalde propietario.

Entendiendo la autoridad superior de la provincia que las multas eran arbitrarias, ordenó su suspensión, á lo cual contestó el Sr. Gonzalez tratando de hacerlas efectivas por la vía de apremio.

Á tal temperamento opuso el Sr. Moysi presentando la dimisión de su cargo al ministro de la Gobernación remitiendo el Sr. Guzman el expediente al ministerio correspondiente, para que pueda ser fallado el asunto en justicia.

El Sr. Gonzalez es de Lillo patria del ministro de la Gobernación y manifiesta á cuantos quieren oírle que es muy amigo del hijo de D. Venancio.

Tomamos de todo buena nota para saber de que lado se inclinará el platillo de la balanza.

De la parte de Lillo ó de la Justicia.

DA. INDIA Y RUSIA

La autoridad militar se ha visto obligada á tener que acudir en queja contra el Alcalde y Secretario de la villa de Bluchmayor, por haberse negado á alojar en las buenas condiciones que por ordenanza les corresponden, á las fuerzas de ingenieros pertenecientes á la Brigada Topográfica que se encuentran en dicha villa.



Para ciertos funcionarios los deberes cívicos se reducen á ganar elecciones.

Hoy es esperado el magnífico vapor trasatlántico *Catalina* que consignado á los Sres. Martínez y Planas tomará en este puerto carga y pasaje para Cuba.

Por un sereno ha sido capturado un marinero inglés perteneciente á uno de los buques surtos en nuestro puerto y que había abandonado el buque hacía unos días.

La autoridad hizo de él entrega al Capitan del buque á cuya tripulación pertenecía.

Hoy celebran fiesta cívico-religiosa los pueblos de San Lorenzo y Selva, dedicada al mártir español San Lorenzo.

Procedente de Ibiza y Alicante fondeó ayer á la una y media de la tarde el vapor *Bellver*, con el correo de ambos puntos, 10 pasajeros, 100 corderos y varios efectos.

El vapor *Union* llegó ayer á Barcelona á las siete de la mañana.

Así lo expresa el telegrama que recibió la Empresa.

Después de algunas semanas de interrupción, ha vuelto á visitar nuestra redacción el periódico *El Ideal* de Madrid.

Llamamos la atención del Sr. Fajarnés acerca las *intermitentes* que viene padeciendo nuestro estimado colega.

Programa de las piezas que tocará esta noche la música militar en el Paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble «El Incógnito.»—Flores.
- 2.ª Sinfonía «Paragraff 3.º»—Suppe.
- 3.ª Fantasía de «Lohengrin.»—Roig.
- 4.ª Walses «Lo vés.»—B. M. de la Cruz.
- 5.ª Tango de «Los Inútiles.»—Perelló.

Obra, en efecto, necesaria, es la que se nos dice comenzará en breve en el Palacio de la Almudaina. Nos referimos á unas reparaciones que se harán en la fachada y torreon de aquel histórico edificio.

A un trabajador se le cayó ayer mañana en el muelle una pata en la cabeza, haciéndose precisa su traslación á la casa de socorro en donde el médico municipal señor Gayá le curó una profunda herida que cubría gran parte de la region del coronal.

Frente al cabo *Ferruh*, la barquilla de la escampavía *Pez* apresó estos últimos días 121 bultos de tabaco de contrabando.

Ayer vimos se montaba en la torre de la Consistorial uno como andamio, que juzgamos si sería para trasladar á su nuevo alojamiento la famosa campana *En Figuera*.

La recaudacion de contribuciones en la tercera zona del partido de Manacor se efectuará del modo siguiente:

Campos, del 9 al 13 de Agosto.  
—Santañy, del 18 al 22 de id.  
—San Juan, del 24 al 27 de id.

Con la descarga de trigo que trajo del Mar Negro el vapor *Balear*, estos días aumentó algo el trasiego en el muelle.

La inspirada paleta de D. Salvador Torres está dando los últimos

toques á un lienzo que no dudamos merecerá los plácemes de los inteligentes en el arte pictórico.

Representa el cuadro que nos ocupa la bella imágen de Sta. Rosa de Lima, destinado al culto de los feligreses de la iglesia de Son Ra-piña.

Felicitemos al autor por este nuevo producto de su talento.

Quedan señalados para verse ante esta Excm. Audiencia los juicios orales que á continuación se expresan:

El 29 del actual el de la causa instruida por el juzgado de Manacor contra Pedro Roselló, sobre lesiones.

El 2 de Setiembre la que instruyó el Juzgado de Inca contra Gabriel Portell y otro, sobre hurto.

El 7 de Setiembre la que por disparo de arma de fuego instruyó el Juzgado de Manacor contra Guillermo Sureda, y el 13 del mismo la que contra Juana M.ª Cañellas incoó el repetido juzgado de Manacor, sobre hurto.

El representante de una acreditada casa de instalaciones eléctricas hállase desde hace unos días en esta ciudad estudiando los medios de iluminar esta poblacion por medio de alguno de los maravillosos aparatos del gran Edison.

Inflamarse el aceite de una sartén, derramarse por el suelo y cundir la vez de alarma, que puso en vile á los pacíficos moradores del caserío del Terreno, fué anteanoche obra de un momento.

Pasados que fueron los primeros momentos de alarma se vino en conocimiento de que no era nada, ó casi nada lo que había ocurrido.

Ayer mañana abandonó sus patrias lares, para irse por esos trigos de Dios, una bella jóven de veinte años.

Hasta aquí poco tendría la cosa de particular; lo grave fué que la fugitiva se largó con su Adonis.

Pero ya parecerán.

Ha ingresado en la cárcel, á petición del Sr. Consul francés, un súbdito de la vecina República que ayer tarde se insubordinó contra el capitan que manda el buque de cuya tripulacion forma parte el sujeto en cuestion.

Desapareció el gariton, adefesio, *guardia* ó fuente de la plaza del Mercado.

Y no se crea que al desaparecer aquel *bochorno*... del arte se haya levantado ningun monumento que recuerde á los amantes del ornato público las severas producciones de Sagra; un féo paredón que abofetea la estética ha venido á sustituirle.

Cualquiera diria que algo ageno al arte ha movido el ánimo, no sabemos de quien, para derribar aquel armatoste á cuya sombra es fama intentó perpetrarse un crimen bárbaro, que *esecró indignada* la opinion pública.

La conciencia no es una palabra vana. Sea de de ello lo que fuere algo ganó con el cambio el vecindario; la seguridad individual está de enhorabuena.

¡Viva la moral!  
¡Y la justicia tambien!

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 8-1 t.  
Acaba de recibirse un telegrama oficial de Vitoria participando que se ha declarado el estado de guerra á consecuencia de una colisión ocu-

rrida entre el pueblo y las tropas, sin desgracias.

Madrid 8-7'45 n.

Vitoria.—Al pasar el tren que conducía al general López Dominguez, visitóle una comisión; el pueblo intentó hacer una manifestación, pero las autoridades trataron de evitarlo; tiráronse piedras y las tropas hicieron las intimaciones de ordenanza, disolviéndose los grupos. Ahora hay tranquilidad.

Han llegado á San Sebastian las autoridades y personajes de Vitoria para pedir á la Reina que se le conserve la Capitanía general.

Madrid 8 8'10 n.

Las noticias de esta Agencia sobre los sucesos de Vitoria, son de que al pasar el tren que conducía al general López Dominguez, la muchedumbre prorrumpió en gritos y silbidos. El Sr. López Dominguez dijo que lo dicho por la prensa era exagerado. Repitióse la grita al partir el tren; los grupos pretendieron arrancar los rails y cortaron el telégrafo. Espérase con ansiedad el resultado de la entrevista de la Reina con la comisión alavesa que ha ido á San Sebastian.

Madrid 8-11'5 n.

Gestiónase la estradiación del detenido en Portugal Joaquín Olives, compañero del muerto por el petardo en las inmediaciones de la casa del señor Cánovas.

Sigue la tranquilidad en Vitoria.

Dícese que hay agitación en Navarra, especialmente en Estella, donde se ha destruido el rótulo de «Plaza de la Constitución», sustituyéndole por el de «Plaza de los fueros».

Madrid 9-12'50 m.

Vitoria.—Tranquilidad; hay dos detenidos, y tres heridos de pedradas.

La *Gaceta* publica la orden eximiendo de la presentación del certificado de origen al bacalao que se importe.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 9-1'10 m.

Confírmase la grave alteracion del orden público en Vitoria.

Recíbense noticias de Vitoria dando cuenta de las escenas tumultuosas que ha habido en aquella poblacion, entre los manifestantes y la fuerza pública. A consecuencia de esto hay bastantes heridos.

En vista de los sucesos que ha telegrafado se ha publicado la ley marcial declarando el estado de sitio.

En prevision de que pueda alterarse el orden público se hallan acuarteladas las tropas en Pamplona y Valladolid.

Hoy se han hecho escasas cotizaciones.

En Jumilla se han hecho manifestaciones por falta de trabajo.

Sigue estendiéndose la epidemia del colera en Rusia.

Ha marchado á San Sebastian el Sr. Villanueva con objeto de conferenciar con el Sr. Romero Robledo acerca de las alarmantes noticias que se reciben de Cuba.—M

Madrid 9-11'15 m.

La causa de la colision ocurrida en Vitoria fué motivada porque el pueblo intentó hacer una manifestación ruidosa al pasar el tren en que iba el Ministro de la Guerra, resultando varios heridos.

Se han hecho muchas prisiones. En todas las poblaciones del Norte reina tranquilidad.

El Gobierno está dispuesto á obrar con gran energía en donde se note desobediencia, habiendo tomado toda clase de precauciones.

Se ha publicado en la *Gaceta* las reglas á que han de sujetarse los recaudadores de cédulas personales.

Vuelven á circular rumores de que varios fusionistas descontentos

tratan de fundar un partido democrático, puro, el cual se encargaria del poder cuando lo abandone el Sr. Sagasta, suponiéndose que dicho partido lo formarán los Sres. Montero Rios, Paigerver, Canalejas y Borrero.

La policia ha recogido varios petardos en Valladolid que por fortuna no llegaron á estallar.

Sucédense con mucha frecuencia los incendios en los campos de Sevilla.

En la provincia de Zaragoza los cobradores de la contribucion van acompañados de la Guardia civil.

—M.

Madrid 9, 2'15 t.

Ha dimitido el Capitan General de Valencia.

Se anuncia para el día 15 del corriente la llegada del Sr. Ministro de la Gobernación.

Hácese prematuros comentarios sobre la fecha que reanudarán las Cortes sus tareas parlamentarias.

El cólera se extiende por toda Italia; pero en donde alcanza mayor gravedad es en la region de Cosenza que pasan de doscientas las invasiones diarias y de cincuenta las defunciones.

A más de trescientos mil asiendo el número de huelguistas en las cuencas carbouíferas de Inglaterra.

En Nueva-York aumenta la crisis financiera.

La fiebre amarilla está causando horribles estragos en el Brasil.

En Mentrida, Toledo, una madre desalmada ha muerto á un hijo suyo enterrándolo después en una cueva de la casa.

Se encuentra gravísimo, hasta el punto de temerse un funesto desenlace, el sábio cardenal Ceferino Gonzalez.

Disminuye el cólera en Francia.

—M.

Madrid 9, 4'50 t.

Se asegura que el Sr. Gamazo estará en el Ministerio de Hacienda hasta liquidar el presente presupuesto y plantear el segundo.

Se ha inaugurado el canal de Corinto.

Se ha negado oficialmente que la infanta Isabel fuera objeto de manifestaciones de desagrado á la salida de la función del Circo de Rivas.—M.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa *Aguiló*

Valores locales		DINERO
Crédito Balear . . . . .		112'50
Cambio Mallorquin . . . . .		61'50
Fomento Agrícola . . . . .		63'50
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .		58'00
Alumbrado por Gas . . . . .		155'50
Salinas de Ibiza . . . . .		200'00
La General Mallorquina . . . . .		76'00
La Isla Marítima . . . . .		45'50
Banco de Sóller . . . . .		40'00
Valores públicos.		
4 p 100 int. perpétuo . . . . .		63'55
4 p 100 ext. " . . . . .		75'70
4 p 100 amortizable . . . . .		77'90
Madrid Cubas (86) . . . . .		108'20
Banco de España . . . . .		358'00
Tabacos . . . . .		158'45
Francos . . . . .		49'65
4 p 100 int. perpétuo . . . . .		63'57
4 p 100 exterior . . . . .		75'40
4 p 100 amortizable . . . . .		73'25
Barcelona Cubas 86 . . . . .		107'87
Cubas 90 . . . . .		98'00
Coloniales . . . . .		43'30
Norte de España . . . . .		35'70
Francias . . . . .		25'70
Londres á 90 días . . . . .		77'15
Cambios fecha . . . . .		40'55
Paris á 8 días vista . . . . .		35'65
Madrid . . . . .		68'65
Paris . . . . .		62'84
Renta francesa . . . . .		
Londres . . . . .		



# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens. Precio: Una peseta. De venta en la calle de Palacio número 4.

## Sellos usados

Se han recibido colecciones en la librería de Rotger, Palacio 4.

## Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

## Huéspedes

En la calle de Polaires 103 entrecalles se admitirán dos en muy buenas condiciones. 15

## Para alquilar

En Son Berenguer Molinar de Levant hay tres casas recién construidas y en la orilla del mar, que reúnen toda clase de comodidades. Informará D. Juan Vivé calle Iglesia 339 en Son Berenguer y en Palma, Zanglada 1.

## Fábrica de hielo

PLAZA DEL TEMPLE En la fábrica, y en la antigua carvería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

## Se componen máquinas de coser.

Matadero 22.

## Venta

de una espaciosa casa de recreo, con su jardín, cochera y todas las comodidades apetesibles, situada en el punto más céntrico de Son Rapinya. Darán razon en Palma, calle de San Miguel 31 principal.

## Isleña marítima

El viernes 11 del corriente á las seis de la tarde saldrá de ésta para Barcelona, Marsella y Gette el vapor BELLVER admitiendo pasajeros y carga. Despacho: Palacio 26.

## NON-PLUS-ULTRA.

### FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto INVENTOR G. B. Dr. Zampironi Betisario.—Real.—Venecia. Depósito exclusivo en Palma.—Droguería LA UNION

Alejo Corbella Plaza de Antonio Maura

## Album Musical

COMPOSITORES MALLORQUINES En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene: Para canto y Piano. Cantos populares.—Copeo.—Desbater.—Des trossolá.—Anbada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Brosó. Para Piano solo. Dels Llauradors.—La Balanguera.—Arabecca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina. 24

## Venta

De una casa situada en la calle del Conquistador señalada con el núm. 6.

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL SISTEMA NERVIOSO

Cura las afecciones medulares, la impotencia ó sea la relajacion sexual del hombre, calambres, hormigueo, los parálisis, la tisis ó conuncion, los dolores de cabeza, el histerismo, la hipocondría, la epilepsia, la anemia, la clorosis, el insemnio y los espasmos musculares.

**TONICO NERVIOSO-GERA**  
ÉXITO SEGURO CON EL USO DEL  
FÓRMULA APROBADA POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA

Abre el apetito y aumenta la fuerza orgánica, cura la dispepsia atónica, las flatulencias y la esterilidad en la mujer. Fórmula compuesta de hipofosfitos de cal, sosa y quinina, lactato de manganeso, estrigina y fósforo puro. Agente general en las Baleares, José Roca. Brosa 6, 1.º—De venta en las farmacias de Copiñas, MONTANER, HOMS y FORTENZA. AUTOR; PELAYO, 6, BARCELONA

## PILDORAS HOLLOWAY



Mientras este excelente remedio, las obstrucciones de este género, ya sean las que radican la juventud ó la madurez en su edad crítica, desaparecen rápidamente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, inestimables en el estado vital, le limpian de toda clase de impurezas que padecen contribuyendo á su impureza. Si se usan moderadamente opera con tanta eficacia como estas pildoras, las cuales curan con prontitud los dolores del hígado y del estómago, eliminando toda acidez

perjudicial y reduciendo al hígado á su estado natural. Las pildoras Holloway de toda clase de dolores de estómago por medio de un medicamento que cura á la vez el estómago y purifica la sangre é limpia el organismo de sus causas más peligrosas.

## UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las verrugas y otros tumores cutáneos en general, desmenuza sus tumores carnosos con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las verrugas de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, las abomas, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen abscesos del corazón ó que sufren de escarlatinas, tores ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias aplicando á las partes afectadas el Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, escríbase siempre que se usen las Pildoras el mismo tiempo que se aplica el Unguento. Dispongan instrucciones en los botiquines de viaje y en las farmacias de todo el mundo. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de Holloway, 62, Oxford-street, LONDRES.

## LOTERIA NACIONAL

Prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de diciembre de 1893. Constará de 54.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	3.000.000
1 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
1 de	500.000
1 de	250.000
2 de	100.000
4 de	80.000
6 de	60.000
8 de	40.000
40 de	30.000
18 de	20.000
2.040 de	2.500
99 aproximaciones de	2.500 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas.

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del del premiado con 2.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas.	247.500
2 idem de 35.000 id., para los números anteriores y posterior al del premio primero.	70.000
2 idem de 30.000 id., para los del premio segundo.	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero.	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto.	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto.	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto.	11.500
2.700 REINTEGROS	46.200.500
5.399 de 500 pesetas para los 5.399 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero.	2.699.500
	18.900.000

2 idem de 30.000 id., para los del premio segundo.	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero.	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto.	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto.	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto.	11.500
2.700 REINTEGROS	46.200.500
5.399 de 500 pesetas para los 5.399 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero.	2.699.500
	18.900.000

## Una jóven desea encontrar cria. Informarán Carmen 49, 2.º

## Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893: De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde. Tren periódico: Los días de merendo en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

## Plaguetas para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Academia preparatoria del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

## Cultos Sagrados

MAÑANA VIERNES Santoral: Sta. Susana. Jubileo de cuarenta horas: Empieza en Sta. Clara á su Titular. Corte de Maria: En San Miguel á la Virgen del Milagro.

## Seccion Comercial

movimientos de buques Dia 9 FONDEADOS De Barcelona laud San José p. Pedro Juan Pujol 6 trip. ton. 21 con efectos m. Palma. De Argel vapor Menorquin ospitan D. Bernarde Cabot 26 trip. ton. 545 con efectos m. Mahon. De Ibiza y Alicante v. Bellver c. don Juan Singala 27 trip. ton. 788 efectos y balija m. Palma. DESPACHADOS Para Barcelona pelera golata Teresa p. Miguel Palmer 6 trip. ton. 121 con efectos m. Felanitx. Para Mahon vapor. Menorquin c. don Bernardo Cabot 26 trip. ton. 545 con efectos m. Mahon.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger